



Disponible en ligne sur

ScienceDirect
www.sciencedirect.com

Elsevier Masson France

EM|consulte
www.em-consulte.com



FICHE PATIENT

Qu'est-ce que la syphilis ?

What is syphilis ?

C'est une infection sexuellement transmise (IST) due à une bactérie appelée *Treponema pallidum*, qui se transmet principalement par voie sexuelle et dont les symptômes évoluent au fil du temps.

- **Comment savoir si je suis contaminé(e) ?**

Il existe 3 formes de syphilis :

- **La syphilis primaire** : elle se manifeste par le « chancre », une ulcération qui peut ressembler à un aphte et qui est souvent non douloureuse, inflammatoire et très contagieuse. Chez l'homme, le chancre se trouve souvent sur le gland ou sur la zone qui sépare le gland de la verge.
- Son diagnostic peut toutefois être difficile en cas de localisation « cachée », comme au niveau de l'anus ou au fond de la gorge.
- Il guérit spontanément en 3 à 6 semaines sans laisser de cicatrice.
- **La syphilis secondaire** : elle survient si la syphilis primaire n'a pas été traitée. Elle prend des formes très variées, mais correspond souvent à une éruption cutanée présente aussi bien au niveau du visage, du tronc et des membres que des paumes ou de la plante des pieds. Ces éruptions présentent la particularité de ne pas démanger. Une atteinte oculaire (uvéite) avec douleurs et baisse de la vision est également possible.
- **La syphilis tertiaire** : elle est aujourd'hui très rare, car l'infection est en règle générale diagnostiquée et traitée avant d'arriver à ce stade. Elle peut donner des manifestations cutanées et cardiaques, mais surtout neurologiques et ophtalmologiques.

- **Comment fait-on le diagnostic ?**

Le diagnostic se fait sur la base des signes cliniques (chancre, éruption cutanée, etc.) et est confirmé à l'aide d'une prise de sang avec une sérologie syphilis.

Il se fait aussi souvent par une sérologie syphilis positive découverte dans le cadre d'un dépistage chez une personne n'ayant aucun symptôme.

- **Quel est le traitement ?**

En cas de syphilis précoce, c'est-à-dire d'évolution inférieure à un an, l'infection se traite avec une seule injection intramusculaire de pénicilline G retard, ou « Extencilline[®] », en l'absence d'allergie à la pénicilline.

En cas de syphilis tardive évoluant depuis plus d'un an, il est nécessaire de pratiquer une injection par semaine pendant trois semaines.

L'efficacité de ces traitements est à ce jour de 100 %.

En cas d'allergie à la pénicilline, il est possible d'administrer un autre antibiotique par voie orale : la doxycycline, à raison de 100 mg deux fois par jour pendant 14 jours s'il s'agit d'une syphilis précoce, et pendant 28 jours s'il s'agit d'une syphilis tardive.

- **Comment m'en protéger ?**

Il n'existe actuellement aucun vaccin contre la syphilis.

La seule prévention possible est l'utilisation du préservatif associée à un dépistage régulier, ce dernier permettant de traiter l'infection en phase précoce et donc d'éviter l'évolution vers une forme grave.

<https://doi.org/10.1016/j.mmifmc.2022.09.005>

2772-7432/© 2022 Published by Elsevier Masson SAS on behalf of Société de pathologie infectieuse de langue française (SPLIF).